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本报记者 孔令茹 孙璇

派车咱说了不算
为难事现在好做了

“干办公室前前后后有

6年了，前几年‘派车’有时

是件为难的事，很多时候派

车不是，不派车也不是。”一

位 在 机 关 单 位 从 事 办 公 室

行政工作的孙相平 (化名 )，
说 起 公 车 改 革 之 前 的 派 车

工作，他连连感叹“工作不

好做”。

下村、开会、走访……这

些往常可以直接派车的公务

出行，如今一概被禁止，孙相

平说，派车不派车，办公室说

了不算了，工作很明了，用他

的话说是“用制度说话，告别

人情世故”。

“能不能派车，大家说了

都不算，按照公车改革的相

关制度来进行，符合应急公

务的比如防汛、安全生产检

查等公务出行可以派车，下

村、走访这样的出行不可以

派车。”孙相平说，即使没有

公务用车，公务员手里拿着

每月的交通补贴，选择各自

合适的公务出行方式，仍然

保障了基本的公务出行。

“ 公 车 改 革 以 来 ，济 宁

公 务 用 车 方 面 有 了 很 大 的

改变。我认为制度约束、养

成习惯、价值观，是公车改

革的三个阶段，大家都是在

改 革 中 慢 慢 摸 索 出 适 合 个

人、单位的路子。方向对了，

我们就一起向前走。”另一

个 老“ 办 公 室 ”张 新 华 ( 化

名 )表示，按照他的理解，目

前 公 车 改 革 到 了 第 二 个 阶

段，还需要大家一起坚持 3

年、5年、1 0年，习惯养成了

也 就 形 成 了 一 个 正 确 的 公

务用车价值观。

约车环节很透明
出车率有增长趋势

2 1日上午，济宁公务用

车服务平台业务受理部的约

车接线员范女士忙个不停，

周一到周五，她每天的接话

量能达到三四十个。

说起当前红火的约车情

况，一位曾在党政机关单位

做驾驶员的汪先生说，公车

改革之后，整个约车环节很

透明，公务用车制度更加严

谨规范。

“5年前，个别公务车还

存在滥用的情况，一些非公

务形式的出行也可以派公务

用车。不过，这样的情况到了

2015年左右有了很大改变，

公 务 用 车 就 以 公 务 出 行 为

主，单位上下各部门都很自

觉遵守。”汪先生说。

济宁公务用车服务平台

5 月份的数据统计显示，当

月 ，该 平 台 出 车 辆 为 3 7 . 1

辆，而且目前还有增加的趋

势。“2 0 1 6年7月到2 0 1 7年5

月，平台共受理业务单3751

单，出车 6 3 1 2车次，出车率

有所增加。”该平台综合管理

部的一位工作人员表示，平

台采用 2 4小时值班制度，2

位驾驶员值班，1名驾驶员备

班，节假日及周末，4名驾驶

员值班，2名驾驶员备班，值

班人员保证不饮酒，以防止

出现应急用车无驾驶员的情

况。

各用车单位的联络员会

说明用车事由、用车时间、地

点等信息，再由平台进行统

一派车，该平台根据相关文

件 细 分 为 应 急 机 要 通 信 平

台、接待调研平台、行政执法

平台、市场化平台，前三个平

台的公务用车由财政经费负

担，不符合前三个公务出行

类型的，用车单位可以考虑

进行市场化平台进行约车，

由单位承担约车费用，一般

联络员根据用车事由就可以

基本确定所需的公车用车平

台。

一机关单位办公室工作人员说车改的前后变化

没没了了人人情情车车困困扰扰，，咱咱一一身身轻轻松松

编者按：

去年6月底，济宁完成市县乡三级党政机关公车改革工作。车改后，单位用车按照相关制度执

行；参改人员出行，自行选择公务出行方式，全市公务交通补贴执行统一标准。车改一周年，本报回

访部分机关单位办公室工作人员、参改人员以及部分国企主动适应市场需求的新举措，以亲历者

的角度展示济宁车展一年新成就。

“派车其实是件挺为难的事儿，有时候派车不是，不派车也不

是……”说起车改前的工作经历，济宁一机关单位办公室的工作

人员说，车改前，单位办公室可直接派车；车改后，单位提出申请，

公务用车服务平台统一派车。现在派不派车，咱说了也不算，制度

在哪里摆着呢。没了人情世故的困扰，咱一身轻松。

本报记者 孔令茹

推出公务专线
实现门到门约车服务

去年公车改革伊始，济

宁交运集团开通了运河宾馆

至省委、省政府直达公务出

行专线，随后陆续推出济宁

主城区至高铁曲阜东站定制

班线、至济宁机场门到门约

车服务，所有县市区直达济

宁市委、市政府公务出行专

线也已全部开通。

李女士在济宁某政府单

位上班，每次去济南开会都

坐交运集团开通的公务专

线。这辆济宁至济南的公务

出行车，每天早上 7点半从

运河宾馆出发，经过 3个多

小时，就能够到达省城目的

地，下午4点返程。

目 前 济 宁 交 运 集 团 公

务出行专线，近程有到各县

市的公务专线，中程有到济

南的公务专线，远程有到高

铁 站 、机 场 的 公 务 专 线 接

送，有其他需求还有专车定

制服务，近、中、远结合，专

车定制补充，基本涵盖了所

有日常出行路线，为济宁市

公务出行提供了全方位的

保障。

在开通专线和提供定制

服务的同时，济宁交运集团

所属的县市区车站均开通了

车站直达驻地党政机关办公

集中地免费接驳客车，延伸

服务，送客上门，为选择班线

客车的出行人员提供方便。

参与政府招标
提供公务车外包服务

在定向化用车不断发展

的同时，交运集团还通过政

府招标，为济宁市城市管理

局提供执法用车外包服务，

自筹资金购置城市执法车，

配备驾驶员，开创了新的服

务模式。

随着这一新型服务模式

的投入运营，济宁交运集团

相继为任城区政府、济宁经

济技术开发区提供公务用车

外包服务，社会反馈的认可

程度在也逐渐提高。

这种服务模式，能够有

效地节约财政支出、降低政

府部门管理车辆的费用，还

能够节省精力，让部门在用

车方面无后顾之忧。这些车

辆全部安装了定位系统，实

时定位，提高了车辆驾驶及

执法的安全性。

济宁交运集团迎合政府

购买公共服务政策，迅速反

应，填补公车改革后的市场

空白，不断开拓市场化用车

范围，推行汽车租赁服务，与

多家市直部门达成公务用车

协议。

“将公务人员出行需求

投放到市场，是公车改革后

公务出行的趋势。”济宁交运

集团相关负责人说，这对公

车改革后公务人员出行是一

个有效补充，在保障公务出

行的同时，还降低了行政成

本，提高工作效率。

济宁公务车喷上标识，更容易识别（资料图）。

鱼台部分公务员乘坐公务专线出行(资料图)。

公公务务服服务务定定制制化化

市市场场需需求求咱咱有有招招
车改的新形势下，济宁交运集团开通济宁至省政府、县市

区至济宁的公务专车和班车，并开通了公务专车定制服务与约

车服务。另外探索服务新模式，参与政府购买服务，为党政机关

单位提供公务车外包服务。这些企业主动适应公务出行市场需

求，有效助推了济宁公车改革。
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